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“我选择来深圳做科研，正
是被这里的引才氛围吸引”

不久前，2022年“科创中国”青年创业
榜单—深圳 U30 榜单正式发布，来自“海
归岛”的3名创业者成功入选，深圳大学高
等研究院研究员李秀婷是其中之一。

李秀婷本科及硕士阶段就读于四川大
学，博士毕业于英国牛津大学，专业是物
理与理论化学。2019年回国后，她入职深
圳大学高等研究院，同年入选深圳市“孔雀
计划”海外高层次人才。

“孔雀计划”是深圳2010年10月推出的
高技术人才引进项目，重点围绕深圳经济
特区发展战略目标，以推动高新技术、金
融、物流、文化等支柱产业，培育新能
源、互联网、生物、新材料等战略性新兴
产业为重点，聚集一大批海外高层次创新
创业人才和团队。

“深圳是一座创新之都，我选择来深圳
做科研，正是被这里的引才氛围吸引。这
里给予了我很大的学术自主权和充足的经
费支持，让我可以自己组建团队，安心搞
科研。”李秀婷说。

来自香港的朱毅豪是毕业于香港城市
大学的一名博士，他也入选了“科创中国”
青年创业榜单—深圳U30榜单。去年7月，

“宝安区港澳台青年创新创业园区”落地“海

归岛”，朱毅豪带领团队入驻，他希望能以
大湾区作为跳板，进入更广阔的内地市场。

撒哈拉沙漠的银蚁拥有特殊的毛发结
构，可以让皮肤自行冷却，适合在酷热环
境中生存，这给了朱毅豪团队灵感。“几年
前，我们就想设计出一种能涂在屋顶或外
墙的材料，可以使整个建筑物降温，降低
空调使用，实现绿色低碳节能的目标。”朱
毅豪说。

“希望能结合大湾区的产业
链优势，做好技术推广”

经过不断试验与改良，朱毅豪团队将
成本高昂的制冷技术转化为价格相宜的产
品，推出第一代商业化产品——无电制冷
涂层iPaint，即“被动式辐射制冷”。

“将无电制冷涂层覆盖在建筑物上，被
动式辐射制冷技术能反射绝大多数太阳
光，同时有效地将热量以中红外光向外辐
射，从而起到降温效果。”朱毅豪说。

据朱毅豪介绍，在香港，他团队的无
电制冷技术已在20余个案例中使用，成功
为合作方节省超 20万度电，减少 116吨碳
排放，相当于种植了约 3 万棵树。这让他
对自己逐梦大湾区、在内地创业更有信心。

“我们已经在深圳研发了第二代制冷油
漆，能对可见光进行选择性吸收，让它反
射更多紫外线光和近红外光。同时，我们

也会推出瓷砖、纺织品等多种类产品，希
望能结合大湾区的产业链优势，做好技术
推广，为实现双碳目标贡献一份力量。”朱
毅豪说。

在深圳大学高等研究院，李秀婷课题
组目前的研究方向主要为纳米电化学，同
时，团队在量子点电分析领域取得了一系
列研究进展。“量子点被广泛应用在光电器
件、太阳能电池等领域，在这些应用中，
量子点的电子结构对量子点所表现出的优
越光电特性至关重要。我们的研究可以更
有效地检测量子点的电子结构，从而推动
量子点相关器件的应用。”李秀婷说。

“之前一次次挫折其实是在
给未来筑基，要有足够的信心”

在牛津大学留学时，李秀婷师从英国
皇家化学会会士、国际著名电化学专家理
查德·G·康普顿教授。“老师一周7天都在办
公室，周末也在。早上七八点钟他就到
了，比我们所有人都早，傍晚六七点钟再
离开。学生如果有问题要请教，不必提前
发邮件，直接去办公室找他就行。如果老
师当天特别忙，他会在门上挂一个牌子，

上面写着‘今天有事，请不要打扰我’，学生
就不会去敲门了。”李秀婷说。

导师治学严谨，许多习惯也潜移默化
地影响着李秀婷。在学校的授课安排上，
她要给硕士研究生上电化学课，也要给本
科生上分析化学课，其余时间她就在实验
室里，随时准备为学生答疑解惑。在李秀
婷看来，带着学生做实验的同时，也是帮
助学生更好地理解和接受科学训练思维的
过程。

“做科研出成果需要耐心，也需要运
气。有的学生可能做了一段实验之后没出
结果，感到灰心丧气，心态就有了波动，
我需要及时开导、引导他们。坦白说，我
当学生的时候也有过类似情绪，做研究的
大部分时间都在面对失败，但是，换个角
度想，之前一次次挫折其实是在给未来筑
基，要有足够的信心。”李秀婷说。

在“海归岛”，李秀婷团队的技术可以用
于开发新型光电转换器件，也能以量子点
纳米材料及器件为核心技术，开发清洁能
源。创业这条路上，她还是“新兵”。

“我们要持续加大技术创新，提高产学
研用协同创新效率。这不是一条容易的
路，但我相信，只要坚持走下去，下的苦
功夫不会负人。”李秀婷说。

2019年4月，作为深圳第一个海归人才公益服务平台，“海归岛”
在广东省深圳市宝安区正式“开岛”。数据显示，截至今年2月，“海归
岛”已累计吸引142个海归创业团队入驻，吸纳投资超2亿元。

以“大湾区海归创业就业服务第一站”为定位，如今，这里已成
为深圳引才引智、惜才爱才的一张亮丽“名片”。

据新华社合肥电 （记者吴
慧珺） 王振业没想到，公司“躺”
着的专利变成了“真金白银”，还
享受到了贷款利率的补贴。

“我们通过专利权质押融
资，向银行贷款了600万元，还
享受了政府部门利率补贴。”宁
国九鼎橡塑制品有限公司总经
理助理王振业说，“有了足够的
资金，我们就有充足的动力研
发新产品，开拓新市场。”

宁国九鼎橡塑制品有限公
司是安徽省宣城市宁国市的一
家民营高科技企业，公司主要
生产汽车零部件及家用电器类
橡胶零部件。其中，橡胶步司是
企业的核心产品，但随着市场规
模的增长和竞争的加剧，企业研
发生产的资金流面临瓶颈。

“把‘纸’变成‘钱’，让公司
有了深耕橡塑市场的勇气。”王
振业说。截至目前，公司拥有
48 项专利，在知识产权质押融
资的政策赋能之下，企业新一
代橡胶步司产品已经进入验证
程序。

据 安 徽 省 知 识 产 权 局 介
绍，知识产权质押融资是一种
缓解企业“融资难、融资贵”难题
的手段，以知识产权“轻资产”
获得必要资金补给，在服务中
小微企业特别是科技型中小微
企 业 解 决 资 金 短 缺 的 问 题 方
面，正发挥着积极作用。

安徽省知识产权局局长程
胤说，近年来，为助力中小企
业运用知识产权价值支撑创新创业，安徽省知识
产权局持续提高知识产权金融的普惠度和惠及面，
通过加强政银企合作，搭建融资供需渠道，创新金
融服务产品供给等，让知识产权质押融资惠及更多
企业，让创新型中小企业的“知产”变“资产”。

不久前，在“知惠行”银企对接会上，中国
银行马鞍山分行客户经理祖月琴说：“来咨询的企
业不少，现场就有15家企业签订了协议。”

在现场，马鞍山市大红灯笼餐饮管理有限责
任公司财务经理郝淑丽拿着放款通知书对记者
说，公司的商标通过质押融资获得800万元的贷款
支持。“过去几年企业经营困难，有了资金活水的
注入，发展就有了盼头。”

原来，为支持安徽省知识产权质押融资工
作，安徽省有关部门与中国银行安徽省分行联合
开展知识产权质押助力重点行业纾困“知惠行”
专项活动，实行省、市、县 （区） 三级联动，组
织融资需求摸排、银企对接、政策宣讲等系列活
动，中国银行安徽省分行为活动提供了5亿元的专
项信贷额度支持。截至目前，安徽全省各地举办
超过100场银企对接会，超过1800家企业参加。

据统计，2022 年，安徽省千万元以下的普惠
性知识产权质押融资 104.54 亿元，惠及 1590 家中
小企业。

安徽省市场监督管理局知识产权促进处处长
张勇说，下一步，安徽将加强与金融机构协同联
动，将提质扩面增规模与规范发展防风险结合起
来，加大对企业和服务机构的业务指导，不断
开拓创新，打好知识产权质押融资等金融服务
组合拳，助力中小企业运用知识产权价值支撑
创新创业。

本报电 （卢西奥） 近日，北
京海归协会第二届第一次会员代
表大会在北京举行。会上，北京
海归协会会长于斌从“党建引领，
筑牢基础，永葆前进动力”“主动

‘战疫’，勇担责任，彰显海归风采”
“创新理念，助推发展，贡献海归力
量”“激发活力，服务会员，共建
海归之家”4个方面对协会过去7年
的工作进行了全面总结，对协会
未来的工作发展进行规划。

会议审议通过 《北京海归协
会第一届理事会工作报告》《北京
海 归 协 会 第 一 届 理 事 会 财 务 报

告》 和 《第 一 届 监 事 会 工 作 报
告》，表决通过 《北京海归协会章
程》 和 《北京海归协会会费收取
和管理办法》，并通过无记名投票
选举产生了新一届领导班子和理
事会成员、监事会成员。

“在今后工作中，协会将带领
会员积极发挥归国留学人员的专
业技能优势，为国家和首都发展
输送更多高素质人才。我们也将
进一步深化协会管理机制，提高
管理效率和服务水平，努力为会
员提供更好的创新创业条件。”于
斌说。

本报电（记者孙亚慧） 3月23
日，2023（第九届） 中国海归创业
大赛在北京正式启动。本届大赛
以 “ 创 新 驱 动·海 创 中 国 ”为 主
题，通过模式创新、资源拓展和
服务延伸，汇集优秀留学回国人
才，激发创新创业创造活力，为
实施创新驱动发展战略提供动力。

中国海归创业大赛是在科技
部、教育部、人力资源和社会保
障部、致公党中央、中国科协的
共同指导下，由中国技术创业协
会留学人员创业园工作委员会发
起举办的专门面向海归创业的全
国性活动。大赛自 2015 年举办以
来，共吸引 4000 余个海归项目团
队报名参赛，发掘出一批技术先
进成熟、市场前景良好的创业项
目。其中，入围和获奖项目集中
于战略新兴产业领域，有 70 多个
项目在赛后获得投资累计超过 30
亿 元 ， 芯 启 源 科 技 、 圆 周 率 软
件、荣湃半导体、楚航科技、栈
略数据等一批企业正逐步成长为

行业内代表。
据了解，大赛聚焦“科创+金

融+产业”，组建规模为10亿元的专
项基金，吸引了100余家金融投资
机构参与关注赛事，给予参赛项
目股权投资、金融信贷支持。大
赛将组织“海创中国”英才行及专
场对接洽谈活动，设立“中国海归
创业大赛江苏服务基地”。同时，
将汇集百余名“中国海归创业导
师”，通过“海创中国”导师行活动
和常态化机制，为参赛项目持续
提供专业辅导和融资对接、产业
合作、市场拓展、资源协调、宣
传推广等创业陪伴服务。

“我们将在资源整合、需求对
接、服务支持等方面做进一步探
索，致力于打造开放合作平台，
更好发挥资源互通和创新协同作
用。”大赛主办方代表、中国技术
创业协会副理事长兼留学人员创
业园工作委
员会秘书长
郎靖说。

北京海归协会举行会员代表大会

巍巍长白，绵亘千里，
雄奇瑰丽。

作为欧亚大陆东缘最高
山系，长白山脉在广袤的东
北平原上拔地而起，直插天
际。每逢冬日，来自大陆
的凛冽寒风与源于大洋的丰
沛水汽刚柔相济，化作丰富
的降雪，覆满山谷。而坐拥
长白山主峰和主脉的吉林
省，因其纬度、海拔、气
温和湿度等天时地利，成
为著名的“粉雪”天堂；便
捷的交通、良好的场地和配
套设施更让这里成为中国最
负盛名的滑雪运动热门目的
地之一。

得 益 于 优 越 的 自 然 条
件，吉林成为中国开展冰雪
运动最早的地区之一，更是
我国冰雪竞技运动发展的重
点地区。位于吉林省东南部
的山城通化，是新中国滑雪
运动的起点城市之一。这里
曾举办新中国第一届全国滑
雪比赛，诞生过新中国第一
位滑雪冠军单兆鉴，培养出
中国首批冬奥选手朴东锡。
有着65年历史的新中国第一
座高山滑雪场——金厂滑雪
场，就坐落于此。

34 岁的魏维来自通化，
现在是吉林市万科松花湖度
假区V-PARK地形公园主理
人。从小便接触滑雪运动并
为之着迷的魏维，在出国留
学时选择了雪场管理相关专
业。毕业回国后，他来到与
家乡通化“感觉”最为相似的
吉林市，与三名同伴一起走
上了建设V-PARK地形公园

之路。
经 过 四 年 的 摸 索 和 学

习，V-PARK团队逐渐探索
出一条“本土化”之路，形成
了一套更适合中国滑雪爱好
者水平阶段的公园建设理
念，团队成员也扩充到了如
今的将近20人。

在滑雪产业热度的带动
下，曾经习惯“猫冬”的东北
乡村正在改变这一延续千百
年的传统。人们不再蛰伏于
冰雪苦寒，越来越多的人开
始投身红火的“冰雪经济”
中。从“厌雪”到“盼雪”，让

“冬闲”变“冬忙”。摸着鼓起
来的腰包，人们对冰雪也有
了新的认识。冰雪正成为农
民冬季致富新路径，吉林乡
村振兴新引擎。

北 京 冬 奥 会 后 首 个 雪
季，随着大众滑雪水平的
不断提高，越来越多的爱
好者开始在滑雪公园中“飞
天遁地”，体验“飞跃冰雪”的
新玩法。滑雪爱好者的年龄
从最小的三四岁到最大的60
岁，就连北京冬奥会单板滑
雪大跳台冠军苏翊鸣，也经
常以“最强雪友”的身份前来
玩耍。

“从热爱开始，滑雪已经
融入我的生命中，成为生活
的一部分。建设更成熟、更
好玩的地形公园，便是希望
这份热爱能够延续，让更多
人 体 会 到 冰 雪 运 动 的 乐
趣。”魏维说。

图为魏维正在使用电锯
进行跳台塑形工作。

新华社记者 许 畅摄
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朱毅豪 （前排右一） 与团队成员。 受访者供图
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